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09我们怎么看待人生，如何看待

个人的价值？是成功学意义的各

种金钱财富标签吗？生活原本的

价值是什么？用创意的眼光来看

世界，就是去掉偏见，去掉标签。

——赖声川

Q：这是不是意味着随时清空归零，重新出发？

A：它是一个互为关系，当你清空归零以后，你才能够真

正体会在你周遭所发生的事情，放下浮躁心，放下成见，用心

去感受。

艺术家如何创造美

Q：你说过编剧其实是有方法的，相当于一种套路，就是

一个三角形的结构。你也是按照这种方法吗？

A：多多少少都会用到这种三角形的结构，我们未必一

定画一个三角形出来，我会分析每一个场景的出发点，推演

结局，形成一种结构。其实，人生无处不充满着这种奥妙的

结构。剧场建筑有它自己的结构，作品也有它的结构。回到作

品的结构，我觉得很多人都把它忽略了。除了主题和内容之

外，最重要就是结构。故事怎么展开？就如同盖房子。结构即

决定它的审美。

Q：上剧场对你来说，有什么样的使命？

A：很多年前，我就有一种天真的想法就是希望有自己

的剧场，我想每一个戏剧创作人都有这样的愿望。机会来

了，我们当然会尽量把握住。我亲自参与了上剧场的设计，甚

至包括每一个细节。我自己画了草图，亲自研究每个座位的

高低跟观众的视野和观众的关系，所以我最后有了信心，上

剧场每一个座位都能锁定舞台，都不会被前排观众的脑袋

灵感是一个复杂的东西。那些可以触发灵感的节

点很可能是随机的。大部分人喜欢听的故事多半是随

机 发 生的故事，具有很多偶然性。比 如我 写《如梦之

梦》的故事，那是在印度的夜晚，我偶然翻起《西藏生

死书》，突然一个灵感就来了，大家可能更喜欢听这样

的故事。但是这样的灵感之所以会出现，背后还是有很

多经验储存在你的体内，然后这些经验在一个适当时

机，被调动出来，成为你灵感的一条脉络或者主线。把

事情连接在一起，促成连接的时机偶然发生，但是这些

故事的片段其实都来自于你生活中不同的片段。最终经

过土壤和环境的酝酿，最终把它变成一个故事。这就是

创意，就是灵感，也被乔布斯称为连接。

创意方法论

Q：你说到创意有智慧和方法之间的区别，那么创意

学有没有固定套路？

A：其实，最开始我的理解，它比较类似佛法中说到

的智慧和知识的区别。智慧是人与生俱来的根器，方法则

是通过知识让人后天习得的。但对它的理解，又不是框

定在哲学范畴本身，对各行各业寻求创意的人来说，都可

以成立。在我的创意金字塔中，创意是由两方面组成，即

智慧和方法，方法可以是画画技巧、编剧结构或弹琴指

法。但单单掌握方法，只能成为在技巧方面娴熟的人，无

法画出真正生动的作品、讲出动人的故事，亦弹不出触人

心弦的旋律。只有当你拥有了“智慧”才能够深谙作品蕴

意，也才会在有了理解的基础上产生出自己的创意。可以

说“智慧”无处可拜师学习，因为“智慧”需要自己从生活

中学习，也因此每个人的智慧都是不同的。好比说你是个

裁缝，你必须有自己的经验和方法才能让你做出衣服，但

是在此之上，你更需要一种智慧，对人生，对生活的看

法或主张，它会让你在知识和经验的基础上，更上一层

楼。从戏剧编剧来讲，我们可以在好莱坞或者编剧学校

通过三个礼拜学到一种电影编剧的方法。然后我运用这

个方法，就能写出一个故事。但是智慧决定了这个故事的

高度，这两者之间是并行的。

Q：你认为“创意学”是可以学的吗？具体用什么方法

去学？

A：按照我以往的经验，创意绝对可以学，因为我

就是从不会到会。所以我觉得它并不是说天生就有的

本领。我觉得创意 是 一种积 累。我在 大学 教 过《创意

学》，我觉得其中最重要的一点，就是我们能不能放下所

有的偏见和执念。我们活在社会，活在当下，其实有很多

框定和界限，才能让我们和其他人和平共处。创意就需

要打破这些限制。就好比吃一顿饭，你在所有餐厅吃到

的东西，都被称为饭，你不能创造出一个餐厅，它的所有

食物都完全异于其他餐厅的吃法。戏剧也是如此，如果

你认为所有的戏剧都应该像《雷雨》那样，就未必能诞生

出好作品。这时候就会需要一种智慧帮助你做判断，方

法是来自于艺术，来自于习得的知识，但智慧就是你从生

活的经验中获得的了。

Q：真的有这样的方式可以打开创意的宝藏吗？

A：绝对有这样的方式，但是最重要的是你要先意

识到自己的创意能力被遮蔽了。你首先需要改变一些固

有思维，去除以往的偏见，用一种平等心来看待这个世

界。这个平等心可以是这个世界没有谁生来高贵，生来低

贱，没有谁的生命比他人的生命更珍贵，也没有哪一种经

验比另外一个经验更珍贵。如果这样去理解，任何人都

有可能做出好作品。要学会如何看世界，我们看世界会

带着情绪和偏见，会决定什么好什么不好，人生到最后

会变成跟风行为，没看清楚事情就已经在上面染色。当

所有东西都不是你以为的时候，世界会变成什么样？用

创意的眼光来看世界，就是去掉偏见，去掉标签。去标签

是最难的，标签代表着我们的习惯，观念很深，但这些观

念就一直在阻碍着创意的流通。

挡住视野。我觉得对于一个设计师而言，当他对人类

的经验有更广泛的看法之后，其设计出来的作品才会

更加精彩。你可以理解为它需要更多的人生阅历，光

经验本身还不够，你还必须对经验产生观点，这样才

会在作品中起关键作用。就拿《宝岛一村》来说，有人

说关于眷村的故事呈现了很新的东西，我说不新，因为

写眷村的小说或者电影都有，但是可能我的观点比较

特别。很多人写到眷村的生活，都是灰暗的人生，但是

我不会采用这样的态度，这些人物他们的人生可能是

卑微的，但是小人物也有自己的快乐。快乐背后则是更

深的痛苦。它要求创作者有更深刻的人生体验。我觉

得作品的温度，不光呈现在戏剧作品里，也可以是建

筑，或者其他文化作品里。我们要探索人究竟是

什么，生命这个历程是什么，我们和世界的关

系是怎样的，进而我们就知道人在这个世界里

究竟应该做点什么。大部分人都在这个世界里

寻找自己的快乐，但问题是一般人他们并不了解

什么才是快乐。他们以为有些东西是快乐的，例如财

富、金钱，但是这些东西又相当短暂，怎样才能保持一

种长久的快乐呢？这需要我们不断去反思，就像《水中

之书》我们想探讨的主题。人生的本质是什么？幸福感

究竟在哪？

Creative

《如梦之梦》剧照

Q：艺术家的目的是不是创造“美”？

A：应该是，但是“美”的定义很多，我们在剧场工

作，目的不是要创造像画家在视觉上的美，或者音乐

家在声音上的美，而是创造“美的刹那”(moments of 

beauty)。这些刹那是透过许多元素堆积而来的。如何

定义这些“美的时刻”？对我来说是看这些时刻或刹

那是否能让观者更感觉自己联结到更大的世界和人

类。如果能的话，这些刹那就能创造出观者内心的“转

化”(transformation)。“美”的目的不是单纯的某种感

官上的享受，而就是“转化”。

《宝岛一村》剧照

工作中的赖声川


